

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tortosa, al mes... 1 Pseta  
Fuera, trimestre... 3  
Extranjero, id... 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Sábado 26 de Mayo de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 116

## El eclipse de sol

POR MR. CAMILO FLAMMARION

Todo cuerpo opaco alumbrado por un lado detiene la luz, y proyecta sombra por el lado opuesto. De día con la luz del sol, y de noche con la luz artificial, se observa este fenómeno. Las nubes, los árboles, los edificios, nosotros mismos, proyectamos sombra. ¿Qué objeto nos la produce? Arroja la Tierra sombra sobre la Luna y se nos presenta la Luna eclipsada. Arroja la Luna sombra sobre la Tierra, y aquí tenemos el Sol eclipsado. Pero esto no significa que el Sol pierda su propia luz, sino que los habitantes de una parte de la Tierra, dejan de verla, como dejamos de ver la luz de una bujía cuando le ponemos una pantalla.

¿Cuál es el obstáculo que nos priva de la luz solar en un eclipse? Siempre la Luna. Mas siendo la Luna mil veces de veces más chica que el Sol, ¿cómo puede ocultarle? Por experiencia sabemos que un objeto pequeño próximo á nosotros puede ocultarnos otro muy grande que esté lejano.

Con nuestra propia mano, puesta delante de los ojos, podemos ocultar un edificio distante, y aun una montaña elevada sobre el horizonte. Esto es, pues, lo que acontece con la Luna que por su proximidad á la Tierra es la pantalla, por decirlo así, que nos oculta, durante los eclipses, el cuerpo inmenso del Sol.

Los eclipses de Sol no se reducen á un espectáculo curioso como cree el vulgo; su estudio tiene grandes aplicaciones, entraña problemas profundos y sirve para facilitar el conocimiento de la constitución física del Sol.

Por lo demás nada más sorprendente y digno de estudio que este fenómeno, noche fugaz en medio del día.

En un cielo despejado y sin nubes se debilita de repente la luz del Sol; una escotadura pequeña, negra, redonda, que es el borde de la Luna oscura, invade el contorno del astro radiante cortándole, sombra que se adelanta y crece paulatinamente cubriendo la mitad de su disco. Una claridad sinistra, débil, vaga, sucede á la brillantez del día. A su presencia enmudece la Naturaleza y palidecen las tintas del paisaje. El ruido de las poblaciones, el movimiento de las faenas del campo, el tranquilo canto del labrador que abre con el arado bene-

fico surco á la tierra, toda actividad, toda manifestación de la vida normal ordinaria, cesan como por encanto. Las aves sorprendidas interrumpen sus alegres gorjeos, y se refugian atropelladamente en las enramadas; se agitan y balan temerosos los rebafios; se cobijan los polluelos bajo las alas protectoras de su madre; y hasta las mismas flores cierran sus perfumadas corolas, como si se aproximara la noche.

El aspecto del firmamento es tan admirable y grandioso como el de la Tierra.

Sobre un fondo azul oscuro, solo se descubre ya un estrecho filete luminoso del disco solar que va adelgazándose gradualmente, hasta que desaparece al fin. Entonces sobreviene la noche, lúgubre, profunda: el silencio más absoluto reina por todas partes; brillan las estrellas y algunos planetas aparecen con pálido y triste resplandor como si protestaran de la muerte del Sol, del centro que los sostiene y vivifica; el aire atmosférico se contrae, baja la temperatura y una suave brisa nos ahaga con su frescura. Abandonan sus nidos las aves nocturnas, y comienzan á revolotear los murciélagos. Los animales se espantan; no obedece el caballo á su jinete, y el perro viene tembloroso á guarecerse á los pies de su dueño. Nosotros mismos que conocemos el fenómeno, que lo habíamos previsto, que hemos viajado para observarle, y que sabemos que es un acontecimiento sencillo y natural, nos sentimos fuertemente impresionados y á pesar nuestro conmovidos.

Cuando se apaga la antorcha magnífica de los mundos, en medio de este trastorno de la naturaleza, exclama uno involuntariamente:—Si permaneciese siempre apagado, si no volviese á lucir mas en el cielo, ¿qué sería de la Tierra? ¿qué de nosotros? Pero no, esto no es posible.

Millares de espectadores, después de esperar silenciosos é inmóviles durante algunos instantes, prorrumpen de súbito en un grito inmenso de alegría. ¿Qué causa la produce? Un rayo de luz que se destaca del Sol, cuyo disco va reapareciendo cada vez más brillante y mas hermoso. La Luna, en virtud de su movimiento de traslación, descubre poco á poco al astro de fuego por la parte del disco que invadió al principio del eclipse, y al fin la luz del día se muestra de nuevo limpia y serena llevando á la naturaleza de vida y alegría.

EL ECLIPSE DEL DIA 28

## Comisionados extranjeros

Sir Norman Lockyer

Astrónomo de los más eminentes de Europa. Presidente de la Comisión inglesa establecida en la playa de Santa Pola. Nació el 17 de Mayo de 1837 en Rugoy, é hizo sus estudios en Inglaterra y Francia. Fué agregado al departamento de Guerra y escribió el Reglamento de las Armas. (*Edited The Armes Repelatinos.*) Después estuvo en el Colegio Real de Ciencias en Kensington de profesor de Astronomía física. Al mismo tiempo principió la serie de observaciones del espectro solar. Hoy es director del Observatorio físico solar y profesor físico astronómico del Colegio Real.

Sir Norman Lockyer ha hecho grandes descubrimientos en la física solar y en el análisis espectral. Nos ha enseñado, con Janssen, á observar las prominencias del borde solar sin que haya eclipse, y no solamente ha trabajado en esta parte de la ciencia, sino que ha publicado muchas obras de Astronomía y de otros asuntos que con ella se relacionan. Entre sus obras se cuentan *The meteoritic hypothesis, Química del sol, Los eclipses pasados y futuros, Evoluciones inorgánicas: Orígenes de la Astronomía.*

Es miembro de muchas Sociedades de Ciencias, especialmente de la Sociedad Real de Londres y del Instituto de París. Esta condecorado con la C. B., y en 1897 con la K. C. B., por los servicios prestados á su patria en el progreso de las ciencias.

Mr. Hamy

Inteligente astrónomo del Observatorio de París, enviado á Elche por dicho centro científico para el estudio astrofísico del eclipse.

Nació en Boulogne-Sur-Mer en 1861; se educó en la Universidad de París.

Es astrónomo del Observatorio de París desde 1884, doctor en Ciencias, miembro del Instituto de Francia y autor de diferentes trabajos sobre mecánica celeste y astronomía física.

Georges Meslin

Profesor de Física de la Universidad de Montpellier, enviado á Elche como presidente de la misión de dicho importante Centro científico.

Nació en Poitiers en 1862. Hizo sus

estudios en Poitiers y en el colegio de Rollin, de París. Discipulo de la Escuela politécnica y de la escuela normal superior desde 1882 á 1885, agregado de Ciencias Físicas en 1885; doctor en Ciencias Físicas en 1899, maestro de conferencias en la Facultad de Ciencias de Poitiers, desde el 85 al 90, encargado del curso, y después profesor titular de Física en la Facultad de Ciencias de Montpellier.

Ha publicado una obra de óptica sobre las modificaciones que experimenta la luz cuando atraviesa láminas metálicas excesivamente delgadas. También ha publicado diferentes trabajos sobre interferencias de la luz, acromatismo y la medida de espesores con ayuda de los fenómenos luminosos, y sobre la fotografía de colores.

Si último trabajo, publicado recientemente y presentado á la Academia de Ciencias, es una Memoria sobre un aparato que ha construido para la resolución numérica de las ecuaciones.

Conde de la Baume Pluvinel

Sabio astrónomo francés, que dispone en su observatorio provisional de Elche de un material excelente, que representa muchos miles de duros. Entre infinidad de aparatos, tiene un instrumento especial destinado á obtener en colores la fotografía del eclipse, tentativa que ofrecerá culminante interés, pues de su éxito depende la solución de complejos problemas relacionados con la constitución físicoquímica del sol.

Baume Pluvinel es un viajero infatigable.

En 1882 comenzó sus tareas astronómicas, observando el paso de Venus en la isla de Haiti. En 1887 fué á Rusia para estudiar un eclipse total de sol. En 1889 fué á Cayenne á observar otro eclipse total de sol. En 1890 fué á la isla de Creta para ver un eclipse parcial. En 1893 fué á Senegal con el mismo objeto. Se ocupa en trabajos de astronomía en el Observatorio de Mendon, tan importante é mas que el de París. El Observatorio de Mendon está dirigido por el célebre astrónomo Janssen, con quien comparte el inglés Lockyer la gloria de que, inercid á ellos, puedan observarse las protuberancias solares en cualquier momento y día, sin necesidad de esperar al eclipse, como ocurría antes.

El conde de la Baume Pluvinel ha venido á la ciudad de Elche enviado oficialmente por el ministerio de Instruc-

ción Pública para estudiar el eclipse de sol.

En Elche tiene establecido su observatorio en la finca del alcalde, D. Sebastián Canales.

#### Mr. Lagarde

Está en Elche en compañía de Mr. Hamy, por encargo del observatorio de París. Nació en Listel. Fue comisionado durante dos años en el Observatorio de Santiago de Chile. Es autor de una memoria que trata de la determinación de las latitudes en América y de varios trabajos científicos.

Hamy y Lagarde han establecido en Elche su observatorio en la preciosa finca del banquero D. Jaime Brotons.

#### Doctor Copeland

Presidente de la Comisión de Escocia que se ha instalado en Santa Pola

Ralph Copeland fue invitado por lord Rosse para trabajar con el gran telescopio que éste tenía montado en Parsonstown (Irlanda), el mayor del mundo en aquella época; y aceptada la invitación, hizo notables trabajos sobre el calor de la luna y aspecto de Júpiter. También con sir Robert Ball, en Dunsink, cerca de Dublin, trabajó algún tiempo.

El profesor Copeland viene acompañado de J. Mc. Pherson, instrumentista, y J. Heath, ayudante, los dos del Observatorio de Edimburgo, y se les ha unido Mr. Franklin Adams, propietario de un pequeño pero completo Observatorio en Machrihanish, en la costa occidental de Escocia.

#### Mr. Henri Bourget

Pertenece a la misión de la Universidad de Toulouse, que está en Elche para estudiar el eclipse. Nació en Clermont Ferrand el 15 de Junio de 1864. Hizo sus estudios en París, en Clermont Ferrand, y finalmente en Toulouse, en cuya Universidad recibió la investidura de doctor en Ciencias Matemáticas en 1898. Fue nombrado astrónomo agregado al Observatorio de Toulouse, y después profesor de conferencias de la Universidad de dicha ciudad, donde sigue desde 1893.

Se ocupa en las investigaciones matemáticas puras, y su tesis tiene por objeto la teoría de los *grupos hyperabeliens*.

Desde 1895 está dedicado en el Observatorio de Toulouse a la fotografía de las nebulosas y de las aglomeraciones estelares, y es la primera vez que va a observar un eclipse total, para lo que ha sido nombrado por el Consejo de la Universidad de Toulouse.

#### Mr. Auguste Leobeuf

Es uno de los sabios que forman la Comisión venida a Elche de la Universidad de Montpellier y que tiene el Observatorio en la finca San Antonio, propiedad de D. Gervasio Torregrosa Parreño.

Nació en Blaisy, Haute Marne, el 14 de Enero de 1859. Hizo sus estudios en los Liceos de Chaumont y Dijon, y tomó sus grados universitarios

en las Universidades de Dijón Besancon y Paris.

Profesor en 1883. Después alumno de Astronomía en el Observatorio de Paris de 1884 a 1887.

Astrónomo en el Observatorio de Besancon durante los años 1887 a 1898, doctor en Ciencias matemáticas se ha ocupado especialmente de cuestiones de Astronomía práctica en Paris y en Besancon. Su tesis del doctorado fue de mecánica celeste.

Ha publicado diferentes trabajos sobre estas cuestiones en los Boletines astronómicos y en los anales de los Observatorios de Paris y Besancon.

Actualmente es maestro de conferencias, encargado del curso de Astronomía en la Universidad de Montpellier desde 1898, y profesor de la Escuela Superior de Comercio de dicha ciudad.

Estudiará en Elche, en el eclipse de sol del 28, las posiciones astronómicas.

#### Jean Carrere

Astrónomo mecánico del Observatorio de Toulouse. Nació en Toulouse el 25 de Marzo de 1865. Fue nombrado mecánico del Observatorio en 1894, y desde esta fecha toma parte en todos los trabajos que se efectúan en este establecimiento. Fue nombrado por el Consejo de la Universidad de Toulouse para venir a Elche, donde está actualmente, formando parte de la misión de la referida Universidad, para observar el eclipse de sol del 28 del corriente.

L. O.

## CRONICA

### Carretera de Beceite

por Horta y Arnes

A propuesta de nuestro amigo el diputado provincial D. Juan Ribás, la diputación acordó en la sesión de ayer solicitar del Exmo. señor Ministro de Obras públicas la pronta subasta de los trozos que faltan a construir de dicha carretera y que tanto interesan a esta comarca.

Agradecemos al señor Ribás el celo que ha demostrado y a la Diputación por haberle secundado.

### Estado atmosférico

El cierzo que empezó a coplar anteayer, ha continuado durante toda la noche anterior y todo el día de hoy con más ó menos violencia a intervalos y los agricultores lo consideran altamente favorable para la granazón de los cereales.

La temperatura ha descendido, notándose el fresco en la columna termométrica que a mediodía de hoy marcaba 24 grados centígrados.

La presión barométrica ha disminuido también y el higrómetro indica poca humedad en la atmósfera, síntomas favorables para el próximo acontecimiento astronómico, objeto de la atención de todas las emirencias de la ciencia y del mundo entero.

### Ascenso

Ha sido ascendido a capitán de navío de la escala de reserva el de fragata nuestro querido amigo D. Fernando Fernandez Mustelier.

Reciba nuestra cumplida enhorabuena.

### El Rdo. P. Trobat

Se halla en esta ciudad el religioso tortosino Rdo. P. Trobat de la orden de Predicadores y maestro de novicios en el convento de Ocaña.

Deseamos le sea grata la estancia en su ciudad natal.

### Fiesta en San Pedro

Mañana en la iglesia de san Pedro tendrá lugar una fiesta dedicada a Maria Santísima que promete ser muy lucida.

A las 7 de la mañana habrá misa en la que se dará la sagrada comunión con cantos acompañados de armonium.

Por la tarde se cantará el divino trisagio y se celebrará la función del mes de Maria, esperándose mucha concurrencia, atendidos los piadosos sentimientos de los vecinos de aquella parroquia.

### Teatro del Balnerio

El próximo sábado abrirá sus puertas con una excelente compañía.

Para debut se anunciará el drama de Serdon que tanto éxito ha alcanzado en Madrid, *Fedora*.

Forma parte de la compañía la notable artista D.<sup>a</sup> Elisa Garrigós.

### Plaza de Toros

Ayer llegaron a ésta los magníficos toros que deben lidiarse en la brega de mañana, que promete ser de las mejores novilladas vistas en nuestro circo taurino por las excelentes condiciones del personal de la cuadrilla que dirige el valiente y simpático *Carnario*, acompañado del arrojado y diestro moro *African*.

Hé aquí los nombres de los cuatro hermosos novillos que deben lidiarse mañana:

*Bandulero* y *Garboso* de cuatro años cumplidos, pertenecen a la ganadería de D. Domingo Príncipe Murall; *Sereno* y *Llunario* que pertenecen a la misma ganadería antes de José Macla.

La gente aficionada se agita y anima, deseosa de ver el espectáculo de mañana que promete ser de gran resonancia y del agrado del público por lo cual auguramos un lleno a la empresa.

### Fallecimiento

A la temprana edad de diez años ha dejado de existir en Castellón el niño Vicentito Castelló Tena, sobrino de nuestro estimado amigo D. José Castelló y Tarrega, ilustrado director del *Heraldo de Castellón*.

Nos asociamos de veras al duelo de la familia del finado, lamentando la sensible pérdida que representa la muerte de un niño de tan bellas con-

diciones para sus desconsolados padres, a los cuales y a sus parientes damos nuestro más sentido pésame, deseándoles la resignación cristiana suficiente, que es el dulce bálsamo que mitiga el dolor causado por la muerte de los seres más queridos del alma.

### Ayuntamiento de Roquetas

Esta Corporación municipal ha quedado constituida de nuevo en la siguiente forma:

Alcalde: D. Joaquín Panisello Castelló

1.<sup>er</sup>. Teniente: D. Joaquín Barberá Chavarría.

2.<sup>o</sup> id. D. Manuel Andreu Climent.

Sindico: D. Vicente Homedes Monllao.

Contador: D. Francisco Roselió Mangrané.

Concejales: D. Juan Hierro Balagué.

» D. José García Aragonés.

» D. Francisco Gas Balagué.

» D. José Llata Amare.

» D. Jacinto Solé Bosch.

» D. Francisco Ariño Bosch.

» D. José Gisbert Hierro.

### Matrimonio

Anteayer, en la Santa Iglesia Catedral, contrajo matrimonio el acreditado almacenista D. Francisco Zamora y Borronat con la bella y distinguida señorita D.<sup>a</sup> Ana Porqueres.

Felicidades.

### Comercio de Arturo Mestre

En este acreditado y lucido establecimiento, calle den Carbó, 13, se ha recibido una gran variedad de preciosos abanicos, sombrillas, corbatas, calcetines y cinturones para señora y caballero de estilo *modernista*, todo propio para complacer al público más exigente y elegante.

Además existe en este importante comercio un rico y variado surtido de puntillas en seda y algodón, adecuadas a todas las exigencias del buen gusto y de última novedad.

Atendida la reputación que goza este acreditado establecimiento, la moderación de precios y el trato afable que en él se distingue, no dudamos que el público sabrá aprovechar esta buena ocasión para proveerse de cuanto le convenga.

### Imposibilidad

Ayer anunciamos que la compañía que dirige D. Antonio Perrin daría dos representaciones en nuestro Teatro Principal.

A última hora de la tarde se recibió telegrama anunciando la imposibilidad de trasladarse la compañía a ésta.

Sentimos no haber podido aplaudir de nuevo a tan excelente compañía.

### Boletín Salesiano

Hemos recibido el número correspondiente al mes de Junio de este im-

portantísimo boletín, órgano de la *Orden Salesiana* que tanta luz y tanto bien ha derramado y derrama en el mundo sobre los corazones y las inteligencias, mostrándonos el eterno derrotero de la verdad evangélica que ha transformado el mundo desde que apareció en la tierra el astro refulgente Jesús, Salvador del humano linaje.

El gran celo apostólico de la *Orden Salesiana* desde que D. Bosco la fundó, ha sido sin duda alguna un fecundo semillero de virtudes y consuelos para los huérfanos, pobres y desventurados de todas las razas humanas, amparándolos en sus colegios, templos, asilos y talleres bajo el sagrado manto de la caridad cristiana, único antidoto contra las venenosas semillas que el error ha sembrado sobre la faz de la tierra.

**Mes de María**

A medida que se acerca el fin del bello mes dedicado a la Virgen María, se nota mayor entusiasmo en honrar a la Madre de Dios, que tantos consuelos derrama sobre los corazones de sus amantes hijos.

Tenemos entendido que en todas las iglesias de esta ciudad se preparan grandes funciones para fin de mes, en acción de gracias y como actos de despedida a María Santísima que serán digno ramate de todos los ramielletes de divinas flores que se le han dedicado durante este mes lleno de encantos y recuerdos sublimes y gloriosos.

**Sericultura**

Nos dicen de Ginestar, Mora y otros pueblos de aquella comarca que la crianza del gusano de seda marcha bastante bien a pesar del tiempo desapacible que ha reinado durante esta primavera.

Los gusanos están ya casi en su máximo desarrollo, y dentro poco empezarán a subir a la enramada para fabricar el hermoso capullo productor de la seda, esperándose una buena cosecha de este rico producto.

**«La España Musical»**

Hemos recibido el número 30 de esta importante revista profesional órgano defensor de los intereses del profesorado que se publica en Barcelona los días 8 y 22 de cada mes.

**«La Creu de Catalunya»**

Bajo este título ha comenzado a publicarse en Barcelona un nuevo colega diario defensor del catalanismo. Sea bienvenido.

**«El Primor Femenil»**

Hemos recibido el n.º 41 de esta importante publicación consagrada a las bellas labores femeniles y especialmente al bordado, al encaje y a la educación estética de la mujer, dedicada especialmente a las señoras maestras de primera enseñanza.

Se suscriben en Barcelona calle de Valencia n.º 307.

**Lotería de Hamburgo**

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores *Valentin & Cia.*, Banqueros y Expendiduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante a la lotería de *Hamburgo* y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Es a casa envia tambien gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.*

**Telegramas**

**Firma Regia**

Madrid, 25 5, t.

Hoy ha firmado la reina decretos de cuatro departamentos ministeriales.

**De la Presidencia**

Nombrando gobernador civil de Barcelona al alcalde de Valencia don Juan Dorda.

**De Obras Públicas**

Constituyendo tribunales de honor para los ingenieros civiles.

Aprobando los reglamentos correspondientes a tales casos.

**De Estado**

La ratificación del tratado comercial con Holanda.

**De Instrucción Pública**

**Más reformas**

La firma más importante de hoy ha sido la Instrucción Pública.

Hela aquí:

Disolviendo la junta del Colegio de Sordos, mudos y ciegos.

Nombrando delegado regio de este Colegio al señor marqués de Guadalerzo.

Auxiliar del delegado regio al señor Betegón.

Ambos cargos son honoríficos.

Creando en las Escuelas Normales cátedras para obreros y clases nocturnas para adultos.

Disponiendo que en los talleres de industria donde trabajen más de 150 obreros se establezcan escuelas elementales.

Estableciendo la asistencia obligatoria a las clases de alumnos y profesores y determinando la penalidad en que incurrirán unos y otros si faltan a esta obligación sin motivo justificado.

Cuando la falta de asistencia a las clases sea colectiva, entonces se dispondrá el cierre de la clase con pérdida del curso.

**DEL TRANSVAAL**

**Ultimas noticias**

De Bloofontein telegrafian que la mayoría del parlamento orangista es partidaria de la destitución de Steinj.

—Háblase de una proclama acordada por el gobierno del Transvaal dirigida a los orangistas, invitándoles a que se decidan pronto entre la paz o la guerra.

Entre los boers hay disonimios

serios porque mientras unos son partidarios de la capitulación, otros quieren defenderse a toda costa.

Dícese que Krüjer quiere capitular.

Estas noticias, por supuesto, son de origen inglés todas, pero las cosas van tan mal para los boers que no tendría nada de particular que se confirmaran.

**A Elche**

Casi todo el cuerpo diplomático y hombres eminentes se trasladarán pasado mañana a Elche para presenciar el eclipse.

**No hay prórroga**

El plazo voluntario para el pago de las contribuciones no se prorrogará hasta el 10 de Junio como se ha hecho creer.

**Escasez de noticias**

Madrid, 25, 2'20 t.

Hasta la hora presente hay escasez de noticias, siendo poco el interés de las que pueden adquirirse en los centros de información.

**El señor Dorda**

**Nuevo alcalde de Valencia**

Madrid, 16 3 t.

S. M. la Reina ha firmado hoy el decreto nombrado gobernador de Barcelona al actual alcalde de Valencia, don Juan Dorda.

Hemos tenido el justo de hablar algunos momentos con dicho funcionario y nos ha manifestado que esta noche regresará a Valencia, donde estará dos ó tres días para arreglar algunos asuntos particulares y que luego marchará a tomar posesión de su nuevo cargo.

El Sr. Dorda, al marcharse esta noche para Valencia, lleva el nombramiento de Alcalde de aquella capital a favor de D. Enrique Alzaga.

**Firma de Obras Públicas**

Madrid, 26, 3'30 t.

El señor Gasset ha puesto hoy a la firma de S. M. el Real decreto creando los tribunales de honor para los ingenieros civiles.

Acompaña a dicho Real decreto el reglamento dispouiendo la forma en que han de funcionar los mencionados tribunales.

También se a puesto a la firma de la soberana la ratificación del tratado de comercio con Holanda.

**El señor Dato**

Madrid, 25, 6'15 t.

El señor Dato nos ha dicho que no hay nada decidido todavía acerca de quien será el nuevo alcalde de Barcelona.

Ha telegrafiado a Valencia comunicando el nombramiento del nuevo alcalde de aquella ciudad.

Hablando de los nuevos acuerdos del Directorio de la Unión Nacional, ha dicho que el Gobierno se propone obrar con energía y llegará hasta donde tenga que llegar para hacer cumplir la ley sin vacilaciones.

Añadió que na habría Gobierno que mereciera nombre de tal y que tolerara los extremos a que quieren llegar esos señores.

Contestando a la acusación del Directorio, de que el Gobierno representa un peligro, ha dicho:

—Cuando lo representáramos realmente, sería si tolerásemos los planes de la Unión Nacional.

**De Filipinas**

Las noticias que se reciben del Archipiélago son bien poco satisfactorias.

En breve regresarán el general Jaramillo y la comisión española que está a sus órdenes.

**La guerra heroica**

París, 25.

Según los últimos telegramas Krüger ha dirigido una sentida proclama invitando al pueblo boer a que luche hasta el último momento.

**Tribunal de honor**

Se ha formado un tribunal de honor para juzgar a un comandante del ejército a quien procesaron los yanquis por abusos realizados en el desempeño de un cargo pública en las colonias.

**Silvela enérgico**

En un círculo se aseguraba que el señor Silvela se muestra batallador y enérgico al comentar la campaña de la Unión Nacional.

Se añade que el Gobierno esta dispuesto a tomar enérgicas medidas de represión.

**Concentración**

Numerosas fuerzas inglesas según telegrafian del Cabo, se han encontrado en las orillas del Real.

**Los protestantes**

A medida que crece la influencia inglesa gana terreno el protestantismo en el vecino reino lusitano.

Se han fundado recientemente varias capillas evangélicas.

**Egoísmo inglés**

París, 25.

Un personaje británico ha declarado que Inglaterra no intervendrá para nada en la cuestión marroquí hasta que peligren sus intereses, que hoy por hoy juzga a salvo.

**Aviso al público**

En el acreditado establecimiento de la VDA. DE ANTONIO TORT, situada en la calle del Angel n.º 14, se acaba de recibir un inmenso y variado surtido en Sederia, Laneria, Lenceria y novedades propios para la presente temporada de verano, especialmente en *Damasés, Pita esponja, Glacés, Gasas Fantasia etc etc.* así como en *Piqués, Blanckfort, Muselinas Bordadas, Granadinas, Laprets, novedades* todo propio para vestido de señora adecuado a la última moda de París.

Especialidad en *Alpacas, Estambres, Armures, Gergas*, en negro y color propio para traje de caballero.

No comprar sin antes visitar este acreditado establecimiento donde sus numerosos parroquianos y el público en general encontrarán, con el fin trato, géneros de todas clases a precios ventajosos según las exigencias del buen gusto.

**No equivocarse Vda. de**

**Antonio Tort**

**14 Angel 14**

# Invitación para participar a la próxima GRAN LOTERIA DE DINERO

## 500.000

MARCO S

O APROXIMADAMENTE

## PESETAS 800.000

como premio mayor pueden ganar  
se en caso mas feliz en la nueva  
Gran Loteria de dinero garantizada  
por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio a M.	800000
1	Premio a M.	200000
1	Premio a M.	100000
2	Premios a M.	75000
1	Premio a M.	70000
1	Premio a M.	65000
1	Premio a M.	60000
1	Premio a M.	55000
2	Premios a M.	50000
1	Premio a M.	40000
1	Premio a M.	30000
2	Premios a M.	20000
26	Premios a M.	10000
56	Premios a M.	5000
106	Premios a M.	3000
206	Premios a M.	2000
812	Premios a M.	1000
1518	Premios a M.	400
36952	Premios a M.	155
19400	Premios a M.	300, 200
184, 104, 100, 73, 45, 21,		

Para orientarse se envia gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

La Loteria de dinero bien importada autorizada por el Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes, de los cuales 59,180 deben obtener premio con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58,820 billetes gratuitos importa

**MARCO S 11,764,525**

6 sean aproximadamente

**Pesetas 19,000,000.**

La instalación favorable de esta loteria está arreglada de tal manera, que todos los arribos indicados 59,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000 ascien- te en la tercera a 60,000, en la cuarta a 65,000, en la quinta a 70,000, en la sexta a 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000 es- pecialmente 300,000 200,000 Marcos etc.

La casa intrascrito invita por la presente a interesarse en esta gran loteria de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se ser- virán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, o sellos de correo remi- tándonoslos por Valores declarados, ó en li- branzas de Giro Mútuos sobre Madrid ó Bar- celona, estendidas a nuestra orden ó en letras de cambio fácil a cobrar, por certificado.

El premio mayor de la primera clase, ues- ta: **1 billete original, entero: Ptas. 10**

**1 billete original, medio: Ptas. 5**

El precio de los billetes de las clases si- guientes, como también la instalación de to- dos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los go- menores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes origi- nales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envía a todo in- teresado la lista oficial de los números agru- pados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las di- versas posiciones indicadas en el prospecto y bajo ga- rantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría a los interesados los billetes podrán devolverse pero siem- pre antes del sorteo y el importe remitido nos será restituido. Los pedidos deben remitirse- nos directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

14 de Junio de 1900.  
(EPOCA DEL SORTEO)  
**Valentin y Compañía**  
**HAMBURGO**  
**(ALEMANIA)**

## Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE **Francisco Mestre**

Rosa, 11, Tortosa

### Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda

clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. — A prieta

Es el mejor BIBLIOGRAF. mejor las hojas,

Es el más económico. Dura toda la vida

Su precio 3'50 ptas. uno

# ZAPATERIA JUJANMORRESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barros y dias de lluvia, último modelo de pesetas para caballero 05,7 y para señora.

## CALZADO DE TEMPORADA

El de feltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA